

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 45 (2018)  
**Heft:** 5

**Artikel:** "Le montant est une preuve de solidarité"  
**Autor:** Lettau, Marc / Mader, Luzius  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-911677>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# «Le montant est une preuve de solidarité»

Luzius Mader\* était chargé de la part du gouvernement fédéral du dossier «Mesures de coercition à des fins d'assistance et de placement extrafamilial». Voici son constat à demi-parcours, somme toute positif.

INTERVIEW: MARC LETTAU

**«Revue Suisse»: Jusqu'en 1980, l'État a infligé des souffrances à de nombreux enfants. Êtes-vous satisfait de ce qui a été réalisé en matière de réparation?**

Luzius Mader: Oui, je suis globalement satisfait, d'autant plus que par rapport aux approches précédentes, nous avons su lancer le processus politique d'un travail de mémoire indispensable. Ce processus politique est achevé tandis que le travail sur les aspects scientifiques et humains se poursuit.

**Vous étiez confronté au problème de devoir trouver des solutions politiquement applicables. Est-ce que ce volet politique pourra répondre aux attentes des victimes?**

Dans la mesure où nous voulions obtenir des résultats concrets, nous devions, dans un premier temps, tenir compte du cadre politique. Un échec de plus aurait été fatal.

**Vous vous êtes réunis autour d'une table avec les victimes. C'était une expérience douloureuse?**

Dans un premier temps, nous devions créer une confiance réciproque. Il fallait dépasser le stade de confrontation «auteurs-victimes». C'était à moi de leur faire comprendre que les personnes réunies autour de la table n'étaient ni l'un ni l'autre, qu'elles étaient seulement désireuses de contribuer au travail de mémoire.

**Pour beaucoup parmi elles, la perspective restait donc inchangée: En tant que victimes, elles devaient soumettre leur demande à l'instance incriminée, à savoir l'État.**

Il n'y avait pas d'autre solution. C'était à l'État de nommer une institution

prête à prendre en charge la lourde tâche. C'est tout à fait justifié: l'État doit assumer le rôle qu'il a joué, qu'il y a eu injustice et que de ce fait, il endossera sa responsabilité. Cette prise de position est au cœur même du problème.

**Au maximum 20 000 personnes auraient pu faire valoir le statut de victimes, 9000 demandes ont été déposées.**

Un chiffre qui correspond tout à fait à nos attentes, d'autant plus qu'il démontre que les obstacles psychologiques pour déposer une requête ont pu être surmontés par les victimes.

**Les victimes reconnues comme telles bénéficient de CHF 25 000. Est-ce qu'un tel montant est suffisant pour remédier à une vie semée d'injustices?**

Je ne pense pas, j'évite toujours de parler d'indemnisation ou de réparation. Le montant est seulement une preuve de solidarité. Un geste nécessaire car une attestation du statut de victime couchée sur papier ne pourra suffire. Vu les courriers de remerciements, nombreuses sont les victimes qui l'ont compris ainsi.

**Le montant ne suffira pas à faire changer la situation financière d'une personne qui, suite aux souffrances subies, bénéficie aujourd'hui d'aides sociales.**

Tout à fait. Ce ne sont pas CHF 25 000 qui changeront fondamentalement une vie, d'autant plus que nombreux sont les ayants droit qui ont atteint un âge avancé. Mais le montant est exonéré d'impôt et n'engendre pas de réduction des prestations complémentaires. Dans ce contexte, ce n'est pas à l'État de donner d'une main pour mieux reprendre de l'autre.



**Les mesures mises à jour en œuvre ont été prises au niveau national. Mais ce sont les communes et cantons qui ont pris à l'époque les décisions qui ont fait souffrir tant de personnes. Ils s'en lavent les mains?**

Non, les communes et cantons ont fait un travail remarquable lorsqu'il s'agissait de faire des recherches dans leurs archives et de créer des guichets d'accueil. Les communes comme Berne et Köniz ont entre autres versé des montants conséquents à une aide d'urgence. À l'heure actuelle, huit cantons ont financièrement contribué au budget de solidarité. Le fait qu'ils contribuent est plus important que le montant versé.

**Fin mai, vous avez pris votre retraite en abandonnant votre poste de directeur suppléant de l'Office fédéral de la justice. Pour vous, le thème est donc clos?**

Je continuerai à m'occuper du sujet et diriger la commission consultative qui étudie les contributions de solidarité et à représenter les intérêts de la Confédération quant au travail de mémoire scientifique.

**«Seul le volet politique du travail de mémoire est achevé».**

Photo: Keystone